

Intervention Stéphane BARRIOL Syndicat FO de l'Alimentation

Bonjour mes Camarades, je vous apporte le Salut fraternel du syndicat FO de l'alimentation 43.

Je prends la parole devant vous aujourd'hui pour vous parler premièrement de mon magasin Hyper Carrefour Vals-Le Puy :

Pour les salariés les dernières années avec Casino ont été catastrophiques pour leurs conditions, la seule variable d'ajustement était la baisse de la masse salariale. Suite à la gestion catastrophique de Casino par Jean-Charles Naouri, le groupe endetté et aux abois depuis une bonne dizaine d'années a dû se séparer de ses magasins Hyper et Super début 2023 dont l'HYPER de Vals. Comme Manu France en 1980, c'est la fin d'un puissant groupe fleuron de la Loire...

Nous avons donc dû passer au 1^{er} Octobre 2023 sous l'enseigne Intermarché. Non plus en appartenant à un grand groupe mais directement à un adhérent avec la perte d'avantages des accords casino une fois ceux-ci tombés. Et bien sur aucune rupture conventionnelle pour les salariés !

Mais dès décembre 2023 (moins de 2 mois après le changement) suite à la décision de l'autorité de la concurrence le magasin n'a pu rester Intermarché ! Malgré la tentative de recours auprès du Conseil d'état de FO unit en intersyndical, en avril la nouvelle est tombée comme un couperet : le groupement les mousquetaires revendra quoiqu'il arrive au groupe Carrefour... Evidemment, dans un souci d'économie chez Carrefour le magasin passera dans le groupe au sein d'une nouvelle entité créée, pas d'accords de groupe Carrefour non plus pour les salariés!

Nous ouvrons donc le 1^{er} Octobre 2024 sous l'enseigne Carrefour, un an jour pour jour après être passé de Casino à Intermarché... Mes camarades changer 3 fois d'enseigne en 1 an c'est pour le moins à y perdre son Latin, d'ailleurs certains clients sont perdus et nous disent encore : on va à Rallye! Encore une fois tout est à refaire pour les salariés : réapprendre des méthodes de travail, les logiciels de commandes etc... Chose parfois pas si évidente surtout pour les plus de 50 ans qui sont d'ailleurs nombreux dans le magasin (beaucoup sont rentrés avec Rallye dans les années 80). Le sentiment dominant pour les employés de l'Hyper de Vals est celui d'être de simples pions, surtout après avoir passé les années COVID à tous travailler en 2^{nde} ligne, quel beau remerciement.

Avec Carrefour, on nous dit en CSE que le magasin perd 1,5 million d'euros depuis le début de l'année, alors aucun changement de niveau pour les salariés qui sont nombreux à le mériter en en faire la demande, nos salaires sont quasi au même niveau depuis 5 ans malgré 4 ans de forte inflation ! Alors, un nouveau Directeur viens de remplacer le 1^{er} qui n'est resté que 10 mois, l'avenir du magasin semble encore comme vous pouvez l'imaginer mes camarades bien incertain...

Aussi, au-delà de l'aventure particulière de mon magasin : c'est tout mon secteur de la grande distribution qui est en proie ces dernières années à de profondes transformations. Initiées notamment par le groupe Casino avec le lancement des 1ères caisses automatiques, les caissières (qui sans vouloir les dénigrer ne sont pas les employés les plus diplômés) se retrouvent progressivement à France travail (Ah il a bien été utilisé l'argent du CICE, c'était fait pourquoi déjà ? ah oui sauvegarder l'emploi j'avais oublié, bravo). Résultat : de 150 000 caissières en France en 2015 nous sommes passé aujourd'hui à 135 000, soit une baisse déjà de 10% de l'effectif...

Dernièrement, c'est les cameras qui surveillent directement les ruptures en rayons et qui en lien avec un logiciel passent automatiquement les commandes et remplacent donc les salariés de l'approvisionnement. Des robots qui passent l'aspirateur et la serpillière et remplacent les salariés du ménage. On commence à voir des tire-palettes robotisés autonomes, des petits marchés sans personnel voient le jour dans les grandes villes. Aujourd'hui et demain c'est l'IA qui s'implante partout... Mais mes camarades : où est la place du salarié dans tout ça ? Sans gardes fou, et bien il n'y en aura bientôt presque plus ! Alors le nouveau 1^{er} Ministre parle de dialogue social, mais nous ne sommes pas dupes : changer un fusible ça ne change pas l'installation électrique ! Si c'est encore pour continuer à donner 211 milliards aux grandes entreprises tous les ans sans contrôle ni contrepartie, dans le but comme Casino de déployer des caisses automatiques, de robotiser ou d'implanter l'IA afin de détruire les emplois, ces milliards là : à FO on en veut pas ! Lecornu, ces milliards là tu peux te les foutre au c** ! Ce que nous voulons nous c'est des milliards pour préserver les emplois, en créer de nouveaux, augmenter les salaires et former les salariés, améliorer leur conditions de travail et leur sécurité dans les entreprises !

Enfin à FO nous n'avons pas oublié cette réforme injuste des retraites n'est-ce pas mes camarades. L'histoire récente nous montre comment gagner cette mère des batailles, comme en 36 ou en 68, il n'y a qu'une seule façon de la gagner : c'est par la grève générale sur plusieurs jours consécutifs, fini les grèves saute moutons qui font le jeu du gouvernement ! Il faut qu'on arrive enfin à refaire bégayer l'histoire si on veut gagner ! 62 ans c'est déjà trop, à FO contrairement à d'autres syndicats : à 63 ans et 11 mois au lieu de 64 ans on n'appelle pas ça gagner ! Retour à la retraite à 60 ans mes camarades!!

Le dernier budget a l'équilibre de l'Etat c'était en 1974 sous VGE, mais bizarrement l'année dernière en 2024 dans les médias on n'a pas parlé de cet anniversaire de 50 ans, on se demande pourquoi. Je pense au contraire que c'est très important d'en parler et de le dénoncer ! Car 51 ans mes camarades à ce niveau-là ce n'est plus de l'incompétence de nos représentants, ça s'appelle un système. L'endettement de la France est à leur actuelle de 116% !! Mais avant la loi de finance de 1974, si depuis l'Etat avait pu continuer d'emprunter à taux 0 auprès de la banque de France, nous serions aujourd'hui à un endettement similaire à la Suisse : soit aux alentours de 16% !! Vous voyez le GAP ? 100%, c'est-à-dire le PIB annuel de la France environ 3000 milliards... Imaginez mes Camarades une France qui depuis 50 ans aurait eu 60 milliards par an en plus à investir dans les services public : l'hôpital, l'éducation ect... Cette France-là on la connu dans les années 1970 et ils nous l'ont volé... Au lieu de ça on a même tous peur aujourd'hui ne serait-ce que devoir aller à l'hôpital. Il y a un mois, mon père a fait un malaise et qui a dû être emmené à l'hôpital à 1h30 du matin par les pompiers, aux urgences 6 de tension à son arrivée au bout de 3 heures elle était remontée à 11 on lui a limite mis un coup de pied au cul pour partir. Sauf que arrivé à la maison en sortant de la voiture nouveau malaise : tête à la renverse ma mère n'a pas pu le retenir il s'est fracassé l'arrière du crâne, retour aux urgences et 6 agrafes ! Mais il y a 20 ou 30 ans de ça cela ne serait jamais arrivé : on l'aurait gardé au moins la journée en observation, aujourd'hui par manque de moyens il aurait pu mourir. On en est là et je ne suis pas un cas isolé, des histoires comme ça on en a tous à raconter. Cette dette colossale ce n'est pas la nôtre mais bien celle de nos représentants qui s'en servent telle une épée de Damoclès en dessus de notre tête, ce afin de justifier toutes leurs reformes contre la classe ouvrière et notamment celle de prendre 2 ans fermes pour arriver à la retraite !

Mes Camarades, il faut absolument ne rien lâcher et gagner cette bataille contre la réforme des retraites, car en la gagnant on gagnera toutes les autres et nous obtiendrons toutes nos revendications. Ça sera la fin pour les salariés de la baisse continue de leur pouvoir d'achat, la fin du

dézingage de tous nos services publics et de nos conquêtes sociaux ! Comme disait Coluche « cette année est moins pire » oui moins pire que l'année prochaine ! Mes Camarades il ne tient qu'à nous de renverser la vapeur ! Mettons tout en œuvre pour y arriver, ensemble on va gagner !!! Vive l'UD FO ! Vive la CGT-FO !